war so verknöchert und so festgefahren in den Gleisen des Absolutismus, daß sie durch Nichts zu bewegen war, die Notwendigkeit,

neue Bahnen einzuschlagen zu erkennen.

Wenn das ruffische Bürgertum damals Fähigkeit und Mut zu der großen Geste gefunden hatte, die dem russischen Proletariat den Glauben hätte bringen können, daß es mit Lohndruck, Ausbeutung und Knechtschaft für immer vorbei sei, dann würde man dem Ausbruch der Berzweiflung und der hhsterischen Aufwallung der Leidenschaften unaufgeklärter Menschenmaffen zuborgekommen sein und hätte vieles in Rugland retten können, was heute zu Schaden gekommen oder untergegangen ift. Das Unbermögen der ruffischen Bourgevisie hat die Massen des städtischen Proletariats ins äußerste Extrem gedrängt. Gie hielt fest an dem alten Glauben, daß bas, was vorher gewesen war, für alle Zeiten fort erhalten bleiben müsse. Gie hat nicht verstanden, daß fie mit dem Fluß der Zeit mitschwimmen muffe, und daß fie, wenn fie ihr Kapital erhalten wolle, biefes reftlos in den Dienft der Offentlichteit und Allgemeinheit stellen mußte, daß auch sie fich eine neue Ideologie hätte schaffen muffen, die mit den neuen Zeitverhältniffen ber= verwachsen war.

Das ist die große Gesahr, die auch für Deutschland noch droht. Auch bei uns ist ein vollkommener Bruch mit der alten Zeit ersolgt, auch bei uns sind neue Linien der politischen Entwicklung ausgetaucht und auch bei uns wird neben der Umgestaltung unseres inneren Gemeinschaftslebens eine Umgestaltung der kapitalistischen Wirtschaftsweise in der Richtung zum Sozialismus ersolgen. Und wenn das deutsche Bürgertum daraus nichts zu lernen vermag, und wenn es aus den Vorgängen in Rußland keine neue Lehre zieht, dann verschuldet es, daß die Opposition die Arbeiter zum äußersten Kadikalismus hinzwingt, und daß unser Bolks- und Wirtschaftssleben Erschütterungen von der Art ausgesetzt wird, unter denen Rußland wirtschaftlich vollkommen zu Boden gebrochen ist.

Die große Rot Ruglands nach dem Zusammenbruch der Herr-

schaft Kerenstis hatte

das ruffische Voll in Verzweiflung

getrieben. Die primitiven Bedürfnisse der breiten Volksmassen konnten nicht mehr in ausreichendem Maße befriedigt werden. Brot und Aleidung und Wohnung und alles, was zum Leben notwendig